



Asociación Latinoamericana de Centros de Entrenamiento para Operaciones de Paz
Latin-American Association of Peace Operations Training Centers

En la ciudad de Buenos Aires, capital de la República Argentina, el día 3 del mes de marzo del año dos mil veintidós, desde la sede del *Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (CAECOPAZ)*, con la participación de la Presidencia, Secretaría Pro Tempore, Asociados Plenos, Observadores e Invitados de la Asociación Latinoamericana de Centros de Entrenamiento para la Operaciones de Paz, se desarrolló la Reunión Inicial de la ALCOPAZ, mediante la modalidad de video teleconferencia. La secuencia de actividades de este evento se desarrolla en forma resumida en este documento, siguiendo el ordenamiento cronológico de los acontecimientos.

Protocolo.

Se procede a la Apertura a la Reunión Inicial 2022, por parte del Secretario de ALCOPAZ Coronel (EA) Pablo A. Filippini, Director del *Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (CAECOPAZ)*.

El Presidente de ALCOPAZ, General de División Martin Deimundo, Comandante Operacional de las Fuerzas Armadas Argentinas, pronuncia su mensaje de bienvenida expresando su satisfacción por la realización de este evento, expresó también su agradecimiento al Presidente saliente General de Ejército (R) Marcelo Montaner de Uruguay por su desempeño en los dos últimos años y su disposición para profundizar el camino emprendido por él y por todos los miembros de ALCOPAZ para que todo ello redunde en una mayor educación, capacitación y entrenamiento de las fuerzas de mantenimiento de la paz.

A continuación, se escuchó un mensaje de audio del General (R) Marcelo Montaner, en el cual expresó su deseo de un excelente desempeño para esta Asamblea General.

Participan desde sus respectivos ámbitos los once de doce Asociados Plenos

1. Por Bolivia – Dirección de Operaciones de Paz del Ejército (DIOPE), el Director Coronel Osman Herrera Tapia.
2. Por Brasil – Centro Conjunto de Operaciones de Paz (CCOPAB), Coronel Carlos Vaz, Comandante de dicho Centro.
3. Por Chile – Centro Conjunto para Operaciones de Paz (CECOPAC), el Mayor Diego Silva Ramirez en representación del Director del CECOPAC.

4. Por Colombia – Centro de Entrenamiento y Capacitación para Operaciones de Paz (CENCOPAZ), el Teniente Coronel (Infantería de Marina) Juan Pablo Lozano Borrero, Director del Instituto.
5. Por Ecuador – Unidad Escuela de Misiones de Paz de Ecuador (UEMPE) el Coronel Izurieta.
6. Por Guatemala – Comando Regional de Entrenamiento y Operaciones de Mantenimiento de Paz (CREOMPAZ) y Escuela de Operaciones de Paz (EOPAZ), Capitán Primero de Caballería Kevin Roman Sandoval, en representación del comandante del CREOMPAZ y la Jefa de la Escuela de Operaciones de Paz.
7. Por México – Centro de Entrenamiento Conjunto de Operaciones de Paz (CECOPAM), su Director, Teniente Coronel José Marcelino Badillo.
8. Por Paraguay – Centro de Entrenamiento Conjunto de Operaciones de Paz (CECOPAZ), su Comandante interino Teniente Coronel Roy Ledesma.
9. Por Perú – Centro de Entrenamiento y Capacitación para Operaciones de Paz (CECOPAZ), su Director, el Coronel Cesar Barzola Rodriguez.
10. Por Uruguay – Escuela Nacional de Operaciones de Paz de Uruguay (ENOPU), su Director, el Coronel Vinas y El Teniente Coronel Luis Benavides próximo Director de la Escuela.
11. Por Argentina - Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (CAECOPAZ), el TC Pablo Petrocelli, el CF Pablo Cabrio, la Lic. Ana Talamoni y el TC (R) Alejandro Jose Alvarez.

Ausentes:

El Salvador – Centro de Entrenamiento de Operaciones de Paz (CEOPAZ), *No pudo hacerse presente en la reunión.*

Asimismo, estuvieron presentes dos Observadores Permanentes:

1. Por el DEU UN TC (Alemania), Teniente Coronel Wieser;
2. Por GPOI (EE.UU.), Sr. Paul Yorio.

Intervenciones

Se procede a avanzar con la agenda de la jornada con la presentación por parte del Secretario de ALCOPAZ Coronel Filippini del equipo de trabajo de la Secretaría del CAECOPAZ para la Asamblea General, conformado por el TC Pablo Petrocelli, la Lic. Ana Talamoni y el TC (R) Alejandro Jose Alvarez, a quienes se agrega quien fuera asesor de ALCOPAZ varios años, Coronel (D) Roberto Gil (Uruguay). Todos los integrantes realizaron su presentación personal.

Seguidamente, el TC Petrocelli presentó la agenda General del año 2022 que consta básicamente de:

- Una fase inicial con la introducción, desarrollo y crítica del ejercicio de Operaciones de mantenimiento de la Paz VIKING, y a continuación las reuniones virtuales y Reunión preparatoria (Junio, Agosto y Septiembre), para finalizar con la Asamblea Anual presencial en Octubre de 2022.
- Se recordó que entre fines del año pasado y principios de este año se había solicitado a todos los centros de entrenamiento las “ofertas académicas” de dichos centros con las cuales se creó un archivo que se va a compartir en breve con todos los centros para su difusión.
- Finalmente, se presentó la propuesta del tema central que podría guiar las discusiones de ALCOPAZ 2022: “*Gestión Ambiental y Operaciones de Paz. oportunidades y desafíos para los centros de entrenamiento*”

A continuación, se invitó a cada uno de los miembros a expresar su visión e impresiones sobre este tema central. A continuación, se exponen las opiniones de cada miembro:

1. Argentina: expresó que desde CAECOPAZ se promueve crear una concientización sobre la gestión ambiental y a partir de allí la capacitación para contribuir a reducir el impacto sobre el medio ambiente que nuestros *peacekeepers* en operaciones de mantenimiento de paz generan sobre el medio ambiente.

2. Bolivia: expresó que la Dirección incrementó su diseño curricular en la gestión ambiental para de esta manera poder capacitar a todo su personal principalmente en recursos hídricos y energía. También recalcó que se ha hecho un gran esfuerzo en la concientización de todo el personal a ser desplegado en operaciones de paz acerca de los riesgos del cambio ambiental.

3. Brasil: realizó una exposición sobre el tema Gestión Ambiental en la cual entre otros aspectos destacó que este tema era muy importante para Brasil como país y para las fuerzas armadas en particular y que su importancia se ha ido incrementado desde la participación de Brasil en MINUSTAH. También destacó que el Ejército Brasileño publicó las “*Orientaciones para Prácticas Ambientales del Ejército Brasileño en Misiones de Organismos internacionales*”, manual que ofreció a los miembros de ALCOPAZ.

4. Chile: enfatizó que el tema de la protección ambiental lo llevan fundamentalmente las Instituciones, como tal las Fuerzas Armadas han establecido las normativas correspondientes en consonancia con las normas establecidas a nivel nacional.

5. Colombia: comentó que durante los cursos de la currícula del Centro los mismos se ajustan al módulo 3-5 del CPTM de Naciones Unidas que trata sobre el tema específico de la gestión

ambiental. Enfatizó también el concepto de “*no causar daño*” donde las fuerzas de paz estén desplegadas.

6. Ecuador: enfatizó que la gestión ambiental es una política pública nacional y que en este sentido todas las fuerzas capacitan a su gente en este tema. En los cursos específicos de fuerzas de paz un eje transversal de capacitación es la protección ambiental. También recalcó que están implementando una guía virtual de estos procedimientos para ser usada por todas las tropas a ser desplegadas en operaciones de paz.

7. Guatemala: expresó que entre los temas que se han tratado dentro de la Gestión Ambiental han enfatizado la gestión de residuos sólidos y líquidos y el uso cuidadoso del agua como recurso fundamental. Al personal de los cursos de Planas Mayores y también del Observadores Militares se los capacita en la gestión ambiental que es uno de los temas centrales.

8. México: expresó con respecto a la gestión ambiental que el adiestramiento que se imparte en el centro tiene en cuenta los contenidos en el manual CPTM de Naciones Unidas. También la Compañía de Ingenieros que se ofrece a Naciones Unidas cuenta con energía renovable (paneles solares), planta tratadora de aguas residuales y un generador eólico.

9. Paraguay: expresó que en el Centro se da un estricto cumplimiento con todas las normas publicadas por las Naciones Unidas (CPTM) respecto a la gestión ambiental.

10. Perú: expresó que el Centro está incluyendo el curso de Gestión Ambiental en Operaciones de Paz en su currícula con asignaturas como; el uso racional del medio ambiente, el manejo integral del medio ambiente y la educación ambiental.

11. Uruguay: expresó que todas las tropas y cuadros que son destinados a misiones paz pasan por los cursos del Centro en los cuales están incluidas todas las normas establecidas por las Naciones Unidas para la gestión ambiental en misiones de paz.

De los Observadores Permanentes presentes, a continuación se detalla su opinión sobre el tema:

1. DEU UN TC (Alemania): su representante expresó -luego de un racconto histórico- que el clima está cambiando en todas partes y que hoy en día el ser humano ha llegado al convencimiento de que el clima deber ser protegido. En particular Alemania en toda misión en la que participa tiene el cuidado de proteger el medio ambiente y no dejar ni un solo residuo. Asimismo, se ha demostrado que en las grandes catástrofes las Fuerzas Armadas son una de las fuerzas que se utilizan para enfrentar estos desafíos por lo cual deben estar entrenadas en estos aspectos.

Otra participación sobre el tema:

El Coronel (D) Roberto Gil (Uruguay) pidió la palabra para expresar que la gestión ambiental es uno de los aspectos más importantes, pero expresó que en las misiones de paz las prioridades están dadas en la vida de los peacekeepers y en su “performance”, por lo cual debemos pensar en cómo hacer para que la protección ambiental sea incluida en forma integral en estos aspectos. Hay otros temas también que tendrían que ser tenidos en cuenta como el estrés post-traumático, las capacidades de idioma y la protección de las fuerzas y su seguridad.

Ejercicio VIKING/OPAZ 2022

El General Dutra (Brasil) hizo su exposición sobre el Ejercicio “VIKING” quien expresó que la principal intención de su presentación era la gran satisfacción que le produce realizar el Ejercicio en el marco de ALCOPAZ.

Aparte de los detalles técnicos del Ejercicio desarrollados en la presentación, el General Dutra destacó dos aspectos:

- Que el ejercicio es *multinacional, multifuncional y multidimensional*.
- Que el ejercicio es el más grande en su tipo en un contexto de operaciones de paz.

Cierre de la reunión

Para finalizar la reunión inicial, el Coronel Pablo Filippini le cedió la palabra al General de División Martín Deimundo quien expresó su agradecimiento a todos los participantes y les deseo suerte a todos en la consecución de la Asamblea General del presente año.